

La saignée, vantée par Ziemssen, trouve peu d'adhérents en France.

Après ces moyens médicaux viennent les procédés chirurgicaux ; nous en résumons les règles. La *thoracentèse* se pratique soit d'urgence, soit de propos délibéré. S'il y a menace d'asphyxie ou de syncope par suite de la grande quantité de l'épanchement et de son augmentation brusque, par son siège à gauche avec déviation au cœur, par sa bilatéralité, le médecin a la main forcée et n'a pas plus de choix, il doit faire la thoracentèse avec l'appareil aspirateur.

Quand il la pratique de propos délibéré, il y est amené par la lenteur de la résolution, par la résistance de la maladie aux seuls médicaments ; mais dans ce cas les auteurs sont loin d'être assez sobres d'intervention, du moins dans la pleurésie séro-fibrineuse. Au contraire, dès qu'il y a du pus dans la plèvre, il faut au plus tôt l'évacuer et la tendance générale est de recourir à l'ouverture large et aux pansements antiseptiques. Avant de se décider à l'opération de l'empyème, quelques médecins préfèrent faire la ponction aspiratrice qu'ils répètent tous les quatre ou cinq jours (Cadet de Gassicourt), ou plus encore toutes les vingt-quatre heures, deux fois en vingt-quatre heures (Desplats) ; mais, si le pus ne semble pas tarir, ils changent vivement de méthode et ouvrent la poitrine, car tout atermolement mettrait le petit patient dans de plus mauvaises conditions de guérison et, lorsque la pleurésie est tant soit peu septique, la décision doit être promptement prise. Sauf chez les jeunes enfants où les espaces sont petits, les pansements difficiles (Descroizilles), la guérison s'obtient souvent en peu de jours, en général, et sans grande déformation.

Antisepsie intestinale dans la fièvre typhoïde chez les enfants.—M. le Dr. LEGROUX applique à l'hôpital Trousseau la méthode d'antisepsie intestinale préconisée par M. le professeur Bouchard de la manière suivante :

La maladie étant reconnue, donner 0,30 à 0,60 centigrammes de calomel suivant l'âge de l'enfant en 2 ou 3 fois. Le lendemain, si la diarrhée est assez abondante, donner :

Naphtol.....	} aa 2 grammes 50
Salicylate de bismuth	

divisées en 10 paquets qu'on administrera toutes les heures en délayant la poudre dans un peu de lait.

Si la diarrhée est moyenne, ne donner que :

Naphtol B.....	2 grammes 50
----------------	--------------

en 10 paquets, un toutes les heures.

S'il y a constipation, formuler :